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XV Encad trouxe como 
tema principal do evento foi 

“Desafios e avanços da agenda 
ESG nas organizações”, assun-
to de enorme importância no 
mundo empresarial, que englo-
ba temas como sustentabilida-
de, ética e inclusão.
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CRA-RJ Itinerante realiza 
60 viagens para atendimentos 
em 2022, para realizar emis-
sões da Carteira de Identidade 
Profissional, transferência de 
registro, 2ª via da carteira, pa-
gamento de anuidade, emissão 
de certidões e muito mais.
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‘Espaço Coworking’ é o 
novo benefício oferecido pelo 
CRA-RJ aos registrados. O 
local funciona na Universidade 
Corporativa do Administrador 
com espaços privativos ou 
compartilhados, além de uma 
área de Convivência.

Ação

AZUL DA COR 
DA ADM
Monumentos de todo Estado homena-
geiam a profissão no 57º aniversário de 
regulamentação. 
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RJ abraça a ADM

No dia 09 de setembro de 2022, 

quando comemoramos os 57 

anos da regulamentação da 

profissão através da Lei 4.769 

de 1965, o Cristo Redentor, 

uma das sete maravilhas do 

Mundo Moderno, e diversos 

outros pontos do Estado se ilu-

minaram de azul para homena-

gear todos os profissionais de 

Administração do Brasil. 

Veja como foi!

NESTA EDIÇÃO
A Revista AdministrAção é uma publicação do CRA-RJ. As opiniões emitidas nas 
entrevistas e artigos publicados em cada edição são de inteira responsabilidade 
de seus autores.



XV Encad pg. 10

O XV Encad (Encontro de Administradores), realizado em 9 
de setembro, celebrou a data com a realização de palestras e 
debates com o tema principal “Desafios e avanços da agenda 
ESG nas organizações”.

Espaço Coworking pg. 28

O CRA-RJ inaugurou o novo ‘Espaço Coworking’ na sede 
da Universidade Corporativa do Administrador. O local é 
composto por uma sala privativa, uma sala compartilhada e 
um espaço de convivência equipado e aberto a todos.

Visitas Técnicas pg. 34

No ano de 2022, a Casa do Administrador recebeu 14 visitas 
técnicas de estudantes de cursos de graduação, tecnológicos 
e técnicos em Administração e áreas correlatas para conhecer 
a estrutura do Conselho de suas futuras profissões.

Itinerante pg. 15

A van itinerante do CRA-RJ marcou presença em todas as 
regiões do estado durante 2022 em 60 viagens. Os serviços 
disponibilizados pela unidade móvel são os mesmos que são 
realizados na sede.

Cursos presenciais na UCAdm pg. 30

A UCAdm voltou com suas atividades presenciais em 2022. 
Durante o ano, o público acompanhou uma programação 
especial com minicursos que abordaram diferentes áreas da 
Administração.

Memórias da Administração pg. 39

Em busca de apresentar aos registrados e aos estudiosos da 
Administração a evolução dos eventos que promoveram a 
criação da profissão e também da ação do Conselho, o CRA-

-RJ lançou o portal ‘Memórias da Administração’.
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EDITORIAL

M
ais um ano se passou e o Conselho Regional de 

Administração do Rio de Janeiro esteve sempre 

presente na vida dos profissionais, das empre-

sas e dos estudantes da área em todo Estado. A sociedade 

em si passou por momentos complexos devido às mudan-

ças ocorridas na pandemia, questões econômicas, políticas 

e, principalmente, de comportamento das pessoas. 

Justamente por esse último item, a Administração, que é 

uma ciência social, tem demonstrado o fôlego necessário 

para se reinventar e espelhar mais uma vez a importância 

da gestão com excelência para superar problemas, pre-

venir riscos e elevar o patamar de qualquer organização, 

seja ela pública ou privada. Isso tudo se deve ao fato do 

bom gestor entender essas mudanças e ter a capacidade 

de adaptar-se a todas elas. 

Para cumprir seu papel de orientador e fiscalizador da 

profissão, o CRA-RJ atuou fortemente em diversas ver-

tentes para fornecer todos os tipos de apoios necessários 

para pessoas físicas e jurídicas, como a realização de 60 

viagens com a van itinerante para atendimento em deze-



Adm. Leocir Dal Pai
Presidente do CRA-RJ

nas de municípios do Estado; trouxemos à sede do Conse-

lho centenas de estudantes, que são o futuro da profissão; 

realizamos vários seminários, como o XV Encad, Eprocad, 

Encads do Interior e Meet Up; promovemos o reconheci-

mento do trabalho de mais de 100 Administradores com 

a entrega da Medalha Adm. Belmiro Siqueira; criamos 

novos cursos presenciais na Universidade Corporativa do 

Administrador e o Espaço Coworking; e, é claro, mostra-

mos ao Brasil e ao mundo a importância da Administra-

ção com a iluminação em azul do Cristo Redentor e outros 

pontos do Estado, no dia 9 de setembro, pelo segundo ano 

consecutivo.  

Tudo isso estará aqui nas próximas páginas. Espero que 

sintam tanto orgulho de sua profissão, quanto eu sinto 

por ter conseguido deixar aos Profissionais da Adminis-

tração tanto legado. 

Desejo a todos muita saúde, paz, alegrias e sucesso. 

Um cordial abraço e até a próxima!



RJ ABRAÇA A  
ADMINISTRAÇÃO

N
o dia 09 de setembro de 2022, quando comemoramos os 57 
anos da regulamentação da profissão através da Lei 4.769 
de 1965, o Cristo Redentor, uma das sete maravilhas do 

Mundo Moderno, e diversos outros pontos do Estado se ilumina-
ram de azul para realizar um tributo a todos os profissionais de 
Administração do Brasil. A iniciativa da homenagem foi do Conse-
lho Regional de Administração do Rio de Janeiro, em parceria com 
o Conselho Federal de Administração.  

Além de ser um símbolo mundial, o Cristo Redentor é, desde 2012, 
considerado Patrimônio da Humanidade pela Unesco. O monu-
mento foi iluminado pela cor azul que identifica a profissão, pois 
se refere à safira azul escura do anel do Profissional da Adminis-
tração, denominada safira oriental, é um mineral denominado co-
rindo ou coríndon nobre por sua transparência e coloração pura. 
Neste grupo encontramos também o rubi oriental. Estas pedras 
são encontradas no Sião, na Birmânia, em Madagascar e no Brasil.

O presidente do CRA-RJ, Adm. Leocir Dal Pai, esteve presente 
no Cristo Redentor no momento da iluminação em homenagem 
à profissão e agradeceu o presidente do CFA, Adm. Mauro Kreuz 
e à Diretoria Executiva do Conselho Federal pela parceria na rea-
lização do evento. Para Leocir, a iniciativa é motivo de orgulho 
para todos os profissionais de Administração pela simbologia do 
monumento, reconhecido em todos os países do mundo.

“É uma alegria muito grande estar aqui nessa noite representando 
os profissionais de Administração de todo o país, na honrosa con-
dição de presidente do CRA-RJ. Nesse momento, através de uma 
parceria realizada com o Conselho Federal, podemos prestar essa 
homenagem a todos os profissionais do Brasil. O Cristo Redentor 
é um símbolo religioso reconhecido no mundo inteiro e também 
uma das sete maravilhas do Mundo Moderno. Fazer isso para ho-
menagear os administradores é algo que nos enche de orgulho e 
de satisfação por termos participado desse projeto”, ressaltou o 
Adm. Leocir Dal Pai. 

Conselheiro Federal pelo Rio de Janeiro e diretor-geral da UCAdm, 
o Adm. Wagner Siqueira salientou a importância da homenagem 
aos profissionais de Administração, o que, para Wagner, represen-
ta a força que a profissão terá nos próximos anos. O Administrador 
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CAPA

RioCricket de Niterói, Região 
Metropolitana

Câmara Municipal de São 
Gonçalo, Reg. Metropolitana

Câmara Municipal de Niterói, 
Região Metropolitana

Câmara Municipal de Volta 
Redonda, no Sul Fluminense

Câmara Municipal de Petró-
polis, Região Serrana

Igreja N. Senhora de Nazaré, 
Saquarema (Reg. dos Lagos)

também frisou a contemporaneida-
de entre a história da profissão no 
Brasil e a construção do monumen-
to do Cristo Redentor, inaugurado 
em 12 de outubro de 1931 no alto 
do Morro do Corcovado.

“É uma representatividade sim-
bólica extremamente importante 
porque a gente homenageia o pas-
sado histórico da profissão, que é 
quase contemporânea com o Cris-
to, já que nossa profissão de fato 
começa em 1938 com a criação do 
DASP, onde se criou o cargo de téc-
nico de Administração que hoje é o 
Administrador. O Cristo é de 1931 
e, portanto, tem uma contempora-
neidade importante com relação à 
existência da nossa profissão, da 
cor azul que representa o nosso 
símbolo e da simbologia do pró-
prio Cristo azulado, criando condi-
ções objetivas de irmandade, não 

só do Rio de Janeiro, mas de todos 
os estados do Brasil, nos diversos 
aspectos em que nossa profissão 
hoje se organiza”, salientou o Adm. 
Wagner Siqueira. 
Além de profissionais do Rio de 
Janeiro, o evento de iluminação do 
Cristo Redentor também contou 
com a presença de Administra-
dores de outros estados do Brasil. 
Para o presidente do CRA-MG, 
Adm. Jehu de Aguilar, que agrade-
ceu aos profissionais fluminenses 
pela homenagem, a iniciativa é 
uma enorme honra para os Admi-
nistradores do país.

“Eu gostei muito, me sinto muito 
honrado e é uma grande satisfação 
estar aqui no Cristo comemorando 
os 57 anos de nossa profissão. Me 
sinto muito honrado com o convi-
te e agradecemos muito a vocês do 
Rio de Janeiro por essa satisfação e 

esse prazer que estamos sentindo 
aqui. Peço ao Cristo que abençoe 
todos os Administradores e aben-
çoe nossa profissão com saúde e 
muita paz para todos”, enfatizou 
Aguilar. 
Juntamente com a iluminação do 
Cristo Redentor com as cores do 
profissional da Administração, ou-
tros pontos como Arcos da Lapa, 
sede do CRA-RJ e Câmaras Mu-
nicipais também homenagearam a 
profissão. 
Parabéns a todos! t

Escaneie e veja mais!
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N
o Dia do Profissional de Administração, 9 de setembro, foi rea-
lizado na sede do Conselho Regional de Administração do Rio 
de Janeiro, o XV Encad (Encontro de Administradores) para ce-

lebrar a data e reunir diversos profissionais da área para a realização 
de palestras e debates. O tema principal do evento foi “Desafios e 
avanços da agenda ESG nas organizações”, assunto de enorme impor-
tância no mundo empresarial, que engloba temas como sustentabilida-
de, ética e inclusão. 
De acordo com a Rede Brasil do Pacto Global, até 2025, 57% dos ativos de 
fundos mútuos na Europa estarão em fundos que consideram os critérios 
ESG, o que representa US$ 8,9 trilhões, em relação a 15,1% no fim do ano 
passado. Além disso, 77% dos investidores institucionais disseram que 
planejam parar de comprar produtos não ESG nos próximos dois anos. No 
Brasil, fundos ESG captaram r$ 2,5 bilhões em 2020 – mais da metade da 
captação veio de fundos criados nos últimos 12 meses. No entanto, muitas 
empresas ainda se perguntam como podem se alinhar a esse conceito. E é 
isso que nossos palestrantes trouxeram ao XV Encad.
O presidente do CRA-RJ, Adm. Leocir Dal Pai, aproveitou a abertura do 
evento para parabenizar os Administradores não só pela data comemorativa, 
mas pelos trabalhos realizados em diferentes áreas da profissão.

“Tenho muito orgulho do legado que está sendo deixado para a socie-
dade, fruto do trabalho árduo e diário de cada um de vocês, em seus 
postos de trabalho, nas salas de aula e em cada lugar que conseguem 
demonstrar a importância da gestão profissional para o desenvolvi-
mento de cada organização, seja ela pública, privada, microempresa 
ou multinacional”, declarou Leocir, que também ressaltou sobre a im-
portância do debate sobre a Agenda ESG e a relevância que a sustenta-

XV ENCAD DISCUTE A AGENDA 
ESG NAS ORGANIZAÇÕES

“Tenho 
orgulho do 
legado que 
está sendo 

deixado para 
sociedade, 

fruto do 
trabalho 
árduo e 

diário de 
cada um”

Escaneie e assista!
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XV ENCAD

bilidade empresarial tem adquiri-
do dentro das instituições. 
A primeira palestra do XV En-
cad, que teve como tema “A ges-
tão ambiental como diferencial 
competitivo para as empresas”, 
foi realizada pelo Tecnol. Edson 
Sanromã e pelo Adm. Diego Car-
bonell. Mediado pela Adm. Mara 
Biasi, conselheira do CRA-RJ, o 
tema serviu para falar sobre sus-
tentabilidade no mundo empresa-

rial e a sua relação com o ESG. 
“A definição de gestão ambiental 
feita pelo Conselho Nacional do 
Meio Ambiente é uma definição 
nova, de 20 anos, e engloba ques-
tões como as emissões, tema que 
está em alta agora, no qual muita 
gente trata como mudança climá-
tica mas eu prefiro tratar como 
emergência climática, pois não é 
um assunto das próximas gera-
ções. Então basicamente quando 
falamos de gestão ambiental, a 
gente está falando de uma adoção 
de um sistema de Administração, 
com foco em sustentabilidade, 
que não é só ligada a parte do 
meio ambiente, mas também so-
bre a perpetuidade da empresa”, 
apontou Carbonell, esclarecendo 
o conceito de gestão ambiental. 
O Tecnol. Edison Sanromã, res-
ponsável pela Coleta Seletiva da 
cidade do Rio de Janeiro, apro-
veitou o tema para falar sobre o 
trabalho de coleta realizado pela 
Comlurb, e os impactos de resí-
duos em áreas urbanas.

“Quando falamos sobre o ESG, o 
social está muito ligado ao am-
biental. Basicamente as áreas ur-
banas estão ligadas ao resíduo, e 
este resíduo está ligado totalmen-
te ao social, e a gente consegue 
ver isso de uma maneira mais 
clara quando estudamos o seu 

“Quando 
falamos 

sobre ESG, 
o social está 
muito ligado 
ao ambiental. 
Basicamente 

as áreas 
urbanas 

estão ligadas 
ao resíduo”

Tecnol. Edison Sanromã, Adm. 
Mara Biasi, Adm. Diego Car-
bonell e Adm. Firmino Carnei-
ro (primeira palestra)

Adm. Leocir Dal Pai
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XV ENCAD

caminho e o que ele pode propor-
cionar. Eu fiz uma pesquisa com 
alguns síndicos de condomínio, e 
perguntava se eles sabiam qual 
era o dia que passava a coleta se-
letiva na rua deles, e 95% não sa-
bia o dia que passava”, destacou 
Edison. 
A segunda palestra teve como 

tema “Responsabilidade social 
nas empresas – pequenas ações 
que fazem a diferença”, e foi mi-
nistrada pelo Adm. Júlio Loureiro, 
sob mediação da Adm. Rosângela 
Arruda, conselheira do CRA-RJ. 
Mestre em Administração, o pro-
fessor fez reflexões sobre a Agen-
da ESG e destacou as pequenas 

ações como uma prática já reali-
zada no cotidiano.

“O que vai ser discutido hoje fala 
muito de pequenas ações, que 
muitas vezes já praticamos de 
forma despercebida, mas que 
podem ser observadas com um 
novo olhar, e a partir daí ter um 
novo significado. Quando pensa-

“Ele é o 
plano A, 
junto do 

planeta e 
da nossa 

casa, e 
temos totais 

condições 
de fazer a 
diferença”

Adm. Júlio Loureiro, Adm. Rosangela Arruda e Adm, Elioneide Ve-
nâncio (segunda palestra)

Adm. Ana Shirley França, Adm. Renata Vasconcellos, Adm. Jose Francisco de Carvalho e Adm. Leo-
nardo Faletti  (terceira palestra)
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“A gente 
está vivendo 

no mundo 
do Gogle e 

trabalhando 
ainda com 
tabela de 

Excel”

mos no ESG nas organizações, 
a gente pensa em três pilares: 
meio ambiente, social e gover-
nança corporativa. Ele é o plano 
A, junto do nosso planeta e da 
nossa casa, e temos totais condi-
ções de fazer toda a diferença”, 
refletiu Júlio. 
O tema “Governança, complian-
ce e integridade – linha de defe-
sa organizacional” foi o assunto 
da terceira palestra do Encad, 
mediada pela Adm. Renata Mot-
ta, e realizada pelo Adm. Jose 
Francisco de Carvalho e pelo 
Adm. Leonardo Faletti, que fa-
laram sobre os temas relaciona-
dos à Governança em estruturas 
de um jogo de futebol.

“Todas as nossas organizações 
se situam num campo de jogo. 
Vocês devem estar bastante 
acostumados com essas duas si-
glas: ESG e VUCA. O VUCA é o 
grande confrontador das orga-
nizações hoje em dia. É um am-
biente volátil, incerto, complexo 
e ambíguo, que as organizações 
vão enfrentar de acordo com a 

sua realidade, tamanho e ramo de 
atuação. Então o grande ofensor 
das organizações contemporâ-
neas é o próprio ambiente em que 
elas se situam”, afirmou o doutor 
em Ciências da Administração e 
coordenador da Comissão Espe-
cial de Governança Corporati-
va, Compliance e Integridade do 
CRA-RJ, Adm. Jose Francisco de 
Carvalho.
Para o Adm. Leonardo Faletti, a 
integridade empresarial precisa 
ocorrer em paralelo à integridade 
dos cidadãos: 

“Quando a gente fala de integri-
dade, precisamos garantir que 
nas organizações a própria inte-
gridade ocorra como normalmen-
te falamos dela em relação aos ci-
dadãos. Ou seja, eu tenho que ter 
integridade, ser uma coisa única, 
ter congruência entre aquilo que 
eu penso, falo e como atuo nas 
organizações. A gente precisa ser 
essa congruência entre todas as 
ações da organização e o seu am-
biente normativo, com respeito às 
normas externas do segmento a 

qual a organização está inserida”, 
ressaltou Leonardo. 
O encerramento do XV Encad foi 
realizado pelo Adm. Wagner Si-
queira, diretor-geral da Univer-
sidade Corporativa do Adminis-
trador, que realizou uma palestra 
com o tema central do evento, 
intitulada “A agenda ESG nas 
organizações”. O Administrador 
aproveitou o encerramento para 
falar sobre as constantes revolu-
ções que aconteceram na história 
do Brasil, e que refletem nos dias 
atuais e no futuro das organiza-
ções, eventos que influenciaram e 
ainda influenciam nas empresas e 
no trabalho dos gestores.

“A gente está vivendo no mundo 
do Google e trabalhando com ta-
bela Excel ainda. Essa é a capaci-
dade dos gestores públicos e dos 
gestores de imprensa também, 
que não estão percebendo as mu-
danças que estão ocorrendo. Vo-
cês acham que quando Gutenberg 
começou a transformar a impren-
sa, as pessoas que estavam acom-
panhando não percebiam o que 
estava acontecendo no mundo? 
Ou quando os revolucionários de 
1789 sabiam o que estava aconte-
cendo com liberdade e fraternida-
de? Eles estavam passando fome”, 
questionou Wagner. t

Adm. Wagner Siqueira (palestra de encerramento)

XV ENCAD
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V
llorectisci officip suntio 
everum qui bla ipsanisi del et 
molorpor rem. Et quiaect inc-

tatiur? Empori repudaessum volorit, 
ut venis unt volora seque et exera 
coreictiis es ut repe ex et labo. Et 
apit alist omni coremque optatqu 
assita simperit verum ipsa simus 
de que officto id eosaecto odio min 
repudae re, culluptatum aut aut 
quamus coraernam quam, conse 
pro is alicat.

Subtítulo
Id negrito roreperro berum estias 
dis con porit, cullo et, ut ut ad ma-
ximol uptatae pelesto quaestrum 
eos eum as nes nos sequam fugitat 
qui oditium repre exerspe llenienit 
eaqui is rempe officto tatem. Git 
accabo. Nempore rnaturi onsequi 
audit quas rem resequi dolorem 
corporp orestiument explia cullati 
resed ullesedis nonse oditatus as-
sum est et ab ilictus ullanisimus, il-
labo. Onsequi sam, commos sitium 
sum facium ut venis modis si om-
nis quid quia num nis verspidion 
ne dolore ra num ratent earum ve-
nia praestint.

IBAM (PAINEL SOBRE ADMINISTRAÇÃO PÚBLI-
CA ENCAD) 

negrito roreperro berum estias dis 
con porit, cullo et, ut ut ad maxi-
mol uptatae pelesto quaestrum 
eos eum as nes nos sequam fugitat 
qui oditium repre exerspe llenienit 
eaqui is rempe officto tatem. Git 
accabo. Nempore rnaturi onsequi 
audit quas rem resequi dolorem 
corporp orestiument explia cullati 
resed ullesedis nonse oditatus as-
sum est et ab ilictus ullanisimus, il-
labo. Onsequi sam, commos sitium 
sum facium ut venis modis si om-
nis quid quia num nis verspidion 
ne dolore ra num ratent earum ve-
nia praestint.
negrito roreperro berum estias dis 
con porit, cullo et, ut ut ad maxi-
mol uptatae pelesto quaestrum 
eos eum as nes nos sequam fugitat 
qui oditium repre exerspe llenienit 
eaqui is rempe officto tatem. Git 
accabo. Nempore rnaturi onsequi 
audit quas rem resequi dolorem 
corporp orestiument explia cullati 
resed ullesedis nonse oditatus as-
sum est et ab ilictus ullanisimus, il-
labo. Onsequi sam, commos sitium 
sum facium ut venis modis si om-
nis quid quia num nis verspidion 

ne dolore ra num ratent earum ve-
nia praestint.
Iqui alibus eosam susandis ese vo-
lest evel iur aa nonsendunt quis que 
dis et ut officto tatem. Git accabo. 
Nempore rnaturi onsequi audit 
quas rem resequi dolorem corporp 
orestiument explia cullati resed ul-
lesedis nonse oditatus assum est 
et ab ilictus ullanisimdolorem cor-
porp orestiument explia cullati re-
sed ullesedis nonseanisimus non-
se oditatus assum est et ab ilictus 
ullanisimus, illasr asdasd asdabo. 
Onsequi sam, commos sitium sum 
facium ut venis modis si omnis 
quid quia num nis verspidion ne 
dolore ra num ratent earum venia 
praestint.
Iqui alibus eosam susandis ese vo-
lest evel iur aut aces rati dolore et 
aut acea dita illa voluptur sum aut 
as alite volum fugiat et, qui quate-
tur a veliquatis volore nos et que 
maximpo volo essuntum ium quis 
apiet, quis et re dolupquisdis et ut 
ute nosaectem et et a voluptatem 
niet magnatibus endanditae erum 
cum et odi ut eatus sum nam, erati 
beratquo maionet poriae. t

Apienit que volorrum, officitias utem ius ditios inciame velibus as dolori tempori antio. Coritatis alis 
quatinus mosande sim harum
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A 
van itinerante do Conselho Regional de Administração do Rio de Ja-
neiro marcou presença em todas as regiões do estado durante 2022. 
Os serviços disponibilizados pela unidade móvel são prestados ex-

clusivamente aos Administradores, empresas registradas, profissionais de 
áreas correlatas, além de técnicos e estudantes de Administração. A unidade 
móvel registrou 60 viagens no ano, equivalente a mais de 1 por semana. 
Nos locais, a equipe realiza procedimentos como emissão da carteira pro-
fissional, transferência de registro, emissão de segunda via da carteira, pa-
gamento de anuidade, emissão de certidões para pessoas jurídicas e mui-
to mais. Em diversas ocasiões, a Carteira de Identidade Profissional (CIP) 

CRA-RJ ITINERANTE           
REGISTRA 60 VIAGENS

Veja alguns dos Administradores beneficiados 
com o serviço da Van Itinerante do CRA-RJ
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CRA-RJ ITINERANTE

foi entregue em mãos pelo presidente do CRA-RJ, 
Adm. Leocir Dal Pai, pelo vice-presidente do Conse-
lho, Adm. Francisco de Jesus, além dos representantes 
da Instituição nos municípios, em compromisso com 
o processo de interiorização do Conselho. Para a ge-
rente de registro profissional Tecnol. Ana Maria Mar-
tins, a iniciativa permite acesso a todos os serviços 
como se as pessoas estivessem na sede do Conselho.
As visitas realizadas pela unidade móvel foram no-
ticiadas por diversas mídias locais ao longo do ano, 
mostrando êxito do programa em levar os serviços 
do Conselho a pessoas físicas e jurídicas que, por mo-
rarem em regiões distantes, não podem aproveitar 
os serviços ofertados diretamente da Casa do Ad-
ministrador. Todos os atendimentos foram registra-
dos e publicados nas mídias sociais do CRA-RJ, com 
agradecimentos especiais feitos pelos profissionais 
que aproveitaram os serviços da unidade móvel.

“Gostaria de agradecer por não ter me deixado desistir 
naquele dia de chuva Eu consegui o meu primeiro em-
prego como Administradora graças ao registro. Muito 
obrigada” agradeceu uma profissional de Macaé. t
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CRA-RJ ITINERANTE
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O 
Conselho Regional de Administração do Rio de Janeiro realizou o 
Encontro de Administradores (Encad) em diversas cidades em 2022, 
principalmente ao longo do mês do Profissional de Administração, 

em setembro. Inclusive, em muitos dos Encontros foram entregues Mo-
ções de Aplausos a representantes, profissionais da regiões e vereadores. 
Com temas variados e de suma importância para a área, o primeiro deles 
aconteceu no dia 8 de agosto, em Niterói, com a entrega de Moções a 30 
profissionais, Medalhas Belmiro Siqueira e uma palestra sobre cidades 
inteligentes. Além disso, todas as solenidades também contaram com a 
presença da van itinerante do Conselho, para atendimentos diversos aos 
profissionais, empresas e estudantes. 
Rio das Ostras também recebeu foi palco do Encad e apoiador da 1ª Con-
ferência da Mulher Empreendedora,  realizados na Faculdade CNEC, no 
dia 25 de agosto. O evento teve como objetivo reunir empreendedores e 
empreendedoras para dividir experiências e  compartilhar aprendizados, 
através de oficinas e palestras, e contou com a participação do presidente 
do CRA-RJ, Adm. Leocir Dal Pai e da Adm. Yara Rezina, coordenadora 
da Comissão Especial da Mulher Administradora do Conselho, que mi-
nistrou a palestra “A participação feminina na sociedade”.
No dia 23 de agosto, Cabo Frio também recebeu o Encontro de Adminis-
tradores. Realizado na Câmara Municipal da cidade, o evento contou com 
a entrega de honrarias e a palestra “Estratégias de Marketing diferencian-
do empreendimentos”, com o Adm. Luiz Henrique Santos e Silva. No dia 
29 de agosto, o Encad realizado na Câmara Municipal de São Gonçalo 

CIDADES RECEBEM 
EDIÇÕES DO ENCAD

Encontros de Adminis-

tradores fora da sede 

do CRA-RJ fazem par-

te do compromisso de 

aproximar a instituição 

dos registrados e estu-

dantes de todo Estado

Encad Petrópolis Encad Rio das Ostras



19
Revista AdministrAção | CRA-RJ | Dez Nº 118

ENCADs INTERIOR

teve a palestra “Os pecados capitais da Administração 
Pública”, realizada pelo Adm. Wagner Siqueira. Já no 
dia 2 de setembro, o Encad realizado em Maricá contou  
com a palestra “Administração é para Administrador - 
As novas tecnologias aplicadas no Marketing: fracasso 
ou sucesso?”, realizada pelo Adm. Firmino Carneiro. 
O evento aconteceu na Universidade de Vassouras.  A 
mesma palestra foi ministrada no Encad de Campos-
dos Goytacazes, realizado no dia 16 de setembro, na 
Universidade Salgado de Oliveira. 
Em Sessão Solene alusiva ao Dia do Administrador, foi 
realizado no dia 19 de setembro, na Câmara Munici-
pal de Angra dos Reis, o Encontro de Administradores, 
que contou com a participação do presidente do CRA-

-RJ, Adm. Leocir Dal Pai, da vereadora Cristiane Brasil 
da Silva, do secretário de Administração do Município, 
Adm. Carlos Felipe Larrosa Arias, e do representante 
do Conselho em Angra dos Reis, Adm Nilton Júdice. O 
evento contou com a entrega de honrarias, como Mo-
ções de Aplausos e medalha Belmiro Siqueira, além da 
realização da palestra “Estratégias de Marketing dife-
renciando empreendimentos”, novamente ministrada 
pelo Adm. Luiz Henrique Santos e Silva, membro da 
Comissão de Marketing do CRA-RJ. 
No dia 27 de setembro, no Auditório do Alterdata, foi 
realizado o Encad em Teresópolis, com o tema “Os no-
vos desafios dos Gestores no mercado condominial”. 

O evento contou com a abertura do Adm. Rodolpho 
Peixoto Mader Gonçalves, representante do Conse-
lho na região, e com o Adm. Jucimar André Secchin, 
representante adjunto. Petrópolis também foi palco 
de um  Encontro de Administradores. O evento, que 
aconteceu no dia 29 de setembro, no auditório da Uni-
fase, além da entrega de honrarias foi ministrada a 
palestra “A influência da pandemia no mercado de 
trabalho para o profissional de Administração”, com 
a Adm. Rosangela Arruda e a Adm. Ana Maria Car-
valho, membros da Comissão Especial de Recursos 
Humanos do CRA-RJ. 
No último dia do mês de setembro, foi realizado o 
Encad Mesquita, com o tema “Novos desafios de Ad-
ministração na era da inovação, tecnologia, gestão de 
negócios e desenvolvimento sustentável”. A abertu-
ra contou com a participação do Adm. Koffi Djima 
Amouzou, representante do CRA-RJ em Nova Iguaçu 
e região, com o Tecnol. Marcos Batista, representante 
adjunto e com o Adm. Nelson Leite da Silva, conse-
lheiro fiscal do Hotel Diamond Flat - rede Mont Blanc. 
Os Encads realizados no interior do estado fazem 
parte do Projeto de Interiorização do Conselho Regio-
nal de Administração do Rio de Janeiro e o seu com-
promisso de levar a Instituição para perto de todos 
os estudantes, profissionais e técnicos em Adminis-
tração do Estado. t

Encad TeresópolisEncad Maricá
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A
o longo do ano de 2022, o Conselho Regional de Administração 
do Rio de Janeiro realizou vários eventos de entrega da mais alta 
honraria da instituição, a medalha Adm. Belmiro Siqueira, conce-

dida a Profissionais de Administração com mais de 40 anos dedicados 
à profissão. Com o recrudescimento da pandemia do Covid-19, as hon-
rarias puderam ser entregues na Casa do Administrador ou em eventos 
realizados em outras cidades. 
O presidente do CRA-RJ, Adm. Leocir Dal Pai, sempre faz questão de 
parabenizar todos os agraciados com a honraria, que certamente tiveram 
muitos méritos para alcançar tal colocação.

“Para ganhar essa medalha, você precisa reunir as condições, que são 40 
anos de bom serviço à profissão, ou seja, com eficiência, técnica, ética e 
moral. São muitos qualificativos para ser digno dessa medalha e as pes-
soas estão recebendo por realmente serem destaques dentro da nossa pro-
fissão”, afirmou Dal Pai, na primeira entrega do ano. 
Instituída pela resolução normativa nº 215 e aprovada por unanimidade 
pelo plenário do CRA-RJ, no dia 19 de outubro de 2012, a Medalha Adm. 
Belmiro Siqueira é concedida aos Administradores que estão há mais de 
40 anos inscritos regularmente no CRA-RJ e que exerceram, ou ainda 
exercem, a profissão em diferentes áreas e assim contribuem para a disse-
minação e valorização profissional no Rio de Janeiro.
A medalha faz homenagem ao Patrono da Administração, Adm. Belmiro 
Siqueira, por sua luta e dedicação a regulamentação e consolidação da 
profissão no Brasil. Durante a entrega das medalhas, inclusive, é exibido 
um vídeo com discursos emocionantes do Patrono .
O Adm. Wagner Siqueira, filho de Belmiro Siqueira, sempre marca pre-

MEDALHAS ADM. 
BELMIRO SIQUEIRA

“Vou car-
regar essa 

medalha no 
meu peito, se 

Deus quiser, 
até o fim da 
minha vida”

Escaneie e assista!
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MEDALHAS ADM. BELMIRO SIQUEIRA

sença nos eventos de entrega da 
medalha que carrega o nome de 
seu pai. Em seus discursos, carre-
gados de emoção, Wagner Siqueira 
reforça a importância da contribui-
ção dos profissionais agraciados 
com a honraria para a categoria e 
os parabeniza pela medalha.

“É com muita alegria que, repre-
sentando o Conselho, trago um 
abraço a cada colega agraciado 
com a medalha porque sem eles 
a profissão não teria se afirmado 
tão grandemente como fez desde 
a regulamentação em 65, depois 
com o decreto de 67, uma longa in-
tervenção de 67 a 81 e só tivemos 
o processo democratico em nossa 
profissão a partir de 82. Muito 
obrigado pelo amor, competência 

e dedicação a nossa profissão”, sa-
lienta o Adm. Wagner Siqueira.
Em 2022, devido ao tempo de dis-
tanciamento social pela pandemia, 
a emoção foi a marca do reencon-
tro entre os profissionais na Casa 
de todos os Administradores.
Um dos agraciados com a honra-
ria no ano de 2022, o Adm.Francis-
co Wellington Rabelo de Holanda, 
relembrou o início de sua trajetó-
ria na profissão e no Conselho e 
agradeceu pela honraria recebida. 
O administrador foi aluno dos 
Administradores Wagner e Belmi-
ro Siqueira.

“Para mim é uma grande honra 
participar desta história, ter o meu 
trabalho reconhecido pelo Conse-
lho, e poder reencontrar figuras 

tão importantes para a minha vida 
profissional. Eu fiz questão de 
agradecer em nome de todos, pois 
de fato é uma honra e um orgulho. 
Vou carregar essa medalha no meu 
peito, se Deus quiser, até o fim da 
minha vida”, destacou.
Ainda foram entregues algunas 
medalhas post-mortem para fa-
miliares dos Administradores Al-
mir Tabajara Alves de Carvalho,  
Carlos Lima Nicola, Davi Azeredo 
Gonçalves, e Thomaz William Lou-
reiro Monachesi.
O CRA-RJ parabeniza os home-
nageados com a medalha Belmiro 
Siqueira e agradece pelos anos de 
serviço prestado com muita dedi-
cação à Ciência da Administração 
no país! t



23
Revista AdministrAção | CRA-RJ | Dez Nº 118

23

MEDALHAS ADM. BELMIRO SIQUEIRA
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N
o dia 25 de outubro, o CRA-RJ realizou, no auditório Adm. Gil-
da Nunes, a entrega de Moções de Congratulações e Aplausos 
da Câmara Municipal do Rio de Janeiro a profissionais registra-

dos no Conselho, pelo Dia do Administrador, comemorado em 09 de se-
tembro. A honraria foi concedida a pedido do vereador Waldir Brazão. 
O Presidente do CRA-RJ, Adm. Leocir Dal Pai, comentou, na abertu-
ra do evento, sobre a importância da honraria concedida pelo legis-
lativo municipal. Para o Administrador, o evento foi mais uma das 
medidas tomadas pelo Conselho para se aproximar dos registrados. 

“O Conselho está intensivamente buscando seu profissional e pres-
tando homenagens justas e merecidas. A gente sabe que algumas 
pessoas que deveriam estar aqui não estão, mas quem está merece 
estar aqui. Sempre que um profissional é homenageado, é a profis-
são que é reconhecida. Os profissionais homenageados estão empres-
tando o currículo para que a nossa profissão seja honrada.”, afirmou.  
O CRA-RJ parabeniza os profissionais agraciados com a honraria!. t

MOÇÕES DA CÂMARA 
MUNICIPAL NO CRA- RJ

Agraciados com a Moção de 
Aplausos da Câmara Munici-
pal do Rio de Janeiro

Escaneie e assista!
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Nome da Seção



O 
Conselho Regional de Administração do Rio de Janeiro realizou, no Espaço de 
Convivência da UCAdm, uma cerimônia de entrega de prêmios e honrarias a 
profissionais e empresas que se destacaram em suas atuações, com contribui-

ções para o desenvolvimento da Ciência da Administração. 
Na abertura do evento, o presidente do CRA-RJ, Adm. Leocr Dal Pai, ressaltou a impor-
tância das honrarias e parabenizou os premiados.

“Este momento é sempre muito prazeroso, pois podemos enaltecer aqueles que tanto 
fazem pela nossa profissão e pela sociedade em geral. Afinal, nesses 57 anos de regula-
mentação da profissão, o mundo mudou, e também a Administração mudou, se desen-
volveu, e muito se deve a pessoas como vocês ou empresas a que vocês representam”, 
destacou Leocir, que também justificou a indicação dos profissionais homenageados. 
O Adm. Miguel Marun, coordenador da Comissão de Honrarias e diretor de Adminis-
tração e Finanças do CRA-RJ, também deu as boas-vindas aos presentes, ressaltando a 
qualificação dos homenageados e agradeceu a oportunidade de fazer parte do projeto. 
O CRA-RJ parabeniza todos os agraciados com as honrarias de 2022! t

CERIMÔNIA DE ENTREGA DE 
‘HONRARIAS 2022’ DO CRA-RJ

‘Honra ao mérito em Administração’ categoria 
Contribuição Profissional do Administrador: 
Adm. Sergio Tavares Romay

‘Destaque em Administração’ categoria Empre-
sa Cidadã: Alterdata Software, representada 
pelo diretor-executivo Henrique Rebello

‘Honra ao Mérito em Administração’ categoria 
Contribuição Profissional do Jovem Adminis-
trador: Adm. Miriã Lúcia Rocha de Campos

‘Destaque em Administração’ categoria Emérito 
em Administração: Professor Carlos Alberto 
Serpa de Oliveira

Escaneie e assista!



ENTREGA DE HONRARIAS

‘Prêmio Administradora Gilda Nunes’:  
Adm. Sissiliana Bethania Del Rocio Vilchez

‘Honra ao Mérito em Administração’ na catego-
ria Contribuição Honorífica: ABCA, representa-
da pelo presidente Adm. Paulo Roberto Motta

‘Honra ao Mérito em Administração’ categoria 
Contribuição Benemérita: Ana Maria Branco da 
Costa Arantes, fundadora da ONG Pró-Brasil

‘Honra ao Mérito em Administração’ categoria Con-
tribuição Honorífica: Fórum Permanente de Desen-
volvimento Estratégico do Estado do Rio de Janeiro, 
representado pela jornalista Geiza Rocha

‘Honra ao Mérito em Administração’ categoria 
Contribuição Profissional: Adm. Antonio Flo-
rencio de Queiroz Junior, representado pelo 
assessor da presidência Luiz Velloso.

Prêmio ‘Destaque em Administração’, na ca-
tegoria ‘Empresa do Ano’: Volkswagen Cami-
nhões, representada pelo Diretor de Engenha-
ria da Volks, Felipe Nogueira.
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N
a manhã do dia 1° de novembro de 2022, foi inaugurado o 
novo ‘Espaço Coworking’ na sede da Universidade Cor-
porativa do Administrador. Aberto para o uso de todos os 

profissionais e empresas registradas no Conselho, além de alunos 
portadores da Carteira do Estudante da Administração, o local é 
composto por uma sala privativa, uma sala compartilhada (am-
bas com marcação prévia pelo site) e um espaço de convivência 
equipado e aberto a todos.
O evento de inauguração contou com a presença de profissio-
nais registrados, conselheiros e funcionários da instituição e foi 
aberto pelo presidente do CRA-RJ, Adm. Leocir Dal Pai, que 
comentou sobre a estruturação do novo espaço para os regis-
trados.

“Eu queria colocar esse espaço à disposição de vocês, pois é 
uma demanda muito antiga que nós temos. Os profissionais 
e empresas, nesse novo mundo em que vivemos, realmente 
precisam desse espaço. O Coworking foi muito bem equipado 
e estruturado pelo conselheiro Marun e pelos funcionários da 
casa que conseguiram, em um curto período de tempo, colocar 
o local à disposição e com o melhor possível”, disse o presiden-
te do CRA-RJ. 
O responsável pelo projeto do Coworking, o conselheiro e di-
retor de Administração e Finanças do CRA-RJ, Adm. Miguel 
Marun, também discursou aos presentes na inauguração. 

“Esse projeto é o primeiro passo, acho que nós podemos fazer 
mais inúmeras coisas. Porém, o primeiro passo sempre é im-
portante e um legado para a profissão. Para que isso aconteces-
se, uma série de pessoas foram envolvidas e agradeço a todos 
pelo esforço e dedicação”, declarou Marun. 

O Espaço Coworking do CRA-RJ conta com computadores e ou-
tros equipamentos fornecidos pela equipe de TI do órgão, em 
espaços privativos ou compartilhados para que os profissionais, 
empresas e estudantes registrados possam utilizá-los em seus tra-
balhos. Estes espaços devem ser reservados através do site.
O espaço pode ser reservado por até 2 horas a cada vez e possui 
mobiliário diverso. Além disso, o profissional, estudante ou em-
presa que fizer uso do Coworking tem internet de alta performan-
ce e ar condicionado à disposição. Também podem ser digitaliza-
das até 10 páginas por dia de utilização.
Já no Espaço de Convivência, sem agendamento prévio, há mesas 
para reuniões, torre de energia para carregamento de notebooks e 
celulares, mobiliário diverso e várias outras comodidades.
Venha trabalhar no ‘Espaço Coworking‘ do CRA-RJ. Afinal, a 
Casa do Administrador é sua! t

CRA-RJ INAUGURA 
‘ESPAÇO COWORKING’ 

Adm. Miguel Marun, diretor de  
Administração e Finanças do CRA-RJ

Adm. Leocir Dal Pai, presidente do CRA-RJ

O Espaço

Agende seu horário!
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ESPAÇO COWORKING
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A 
Universidade Corporativa do Administrador voltou com suas atividades presenciais em 2022. Durante o ano, 
o público acompanhou uma programação especial com minicursos que abordaram diferentes áreas da ciência 
da Administração. A aula inaugural, realizada no dia 1º de agosto, contou com uma breve cerimônia de aber-

tura do vice-presidente do CRA-RJ, Adm. Francisco de Jesus, que destacou o trabalho da UCAdm em promover a 
qualificação dos profissionais e estudantes de Administração. 
Os cursos abordaram diferentes questões como gerenciamento de empresas, gestão de benefícios, relação entre em-
presa e seus consumidores, temas relacionados a empreendedorismo e marketing, e muito mais. Segundo o presiden-
te do CRA-RJ, Adm. Leocir Dal Pai, o retorno das atividades presenciais da Universidade Corporativa do Adminis-
trador, agora no prédio anexo, marcou uma valiosa conquista nesse período pós-pandemia. 

“Esse é o resultado de um trabalho intenso de toda a direção e funcionários do Conselho. Mostra também nossa de-
dicação em prol da Ciência da Administração”, ressaltou. 
Para o diretor-geral da UCAdm, Adm. Wagner Siqueira, a educação é primordial para todas as áreas, em especial, 
para os profissionais da administração. Siqueira comenta que num mundo em constantes mudanças e enormes de-
safios, como esses provocados pela pandemia, a busca pelo saber é fundamental. 

“Os últimos anos mostraram a importância da educação continuada e da busca constante da qualificação profissional 
para driblar adversidades futuras”.t

ATIVIDADES PRESENCIAIS  
NA SEDE DA UCADM

‘Procedimentos no atendimento ao cliente pós-
-pandemia’, Adm. Miguel Marun

‘Introdução ao ESG’, Adm. Diego Carbonell “Perfil comportamental”, Adm. Cátia Guimarães

‘Responsabilidade social nas empresas, dicas de 
como colocar em prática’, Adm. Júlio Loureiro

Escaneie e veja mais!
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‘Liderança de Alta Performance’ e ‘Empreen-
dedorismo: como alavancar seu negócio’, 
Adm. Renata Freire

‘Introdução aos conceitos do processo de recru-
tamento e seleção’ e ‘Gestão do tempo’ Adm. 
Renata Vasconcellos

‘A importância do Marketing para a Adminis-
tração’, Adm. Rita Lima

‘Introdução ao sistema de Treinamento & Desen-
volvimento’, Tecnol. Waldir Irineu Jr

‘Inteligência Emocional nas Organizações’, Adm. 
Ana Maria Carvalho

‘Gestão de Benefícios: Ferramenta de Empre-
gabilidade e Endomarketing’, Adm. Firmino 
Carneiro

‘Novos desafios dos gestores condominiais no 
mercado condominial’, com Adm. Maria de 
Fátima Facirolli Araripe

‘Formação de Equipes’, Adm. Carlos Alexandre 
Duarte Corrêa



A
o longo do ano de 2022, mais oito municípios do estado do Rio de 
Janeiro implantaram o Dia do Administrador, no dia 09 de setembro, 
em seus calendários oficiais. Essas cidades se somam a outras 30, tota-

lizando 38 municípios com a instituição da data em comemoração ao aniver-
sário da Lei 4.769 de 1965, que regulamenta a profissão no Brasil. O reconhe-
cimento da data nas cidades é uma das metas do projeto de Interiorização do 
CRA-RJ, que busca expandir a atuação do órgão pelo estado. 
Na Região Metropolitana do estado, os municípios de São Gonçalo, através 
da Lei nº 1.322 do dia 17/03/2022; Maricá, com a Lei nº 3.204 de 27/09/2022; 
e Magé (Lei nº 2.675 de 10/08/2022) colocaram o Dia do Administrador em 
seus calendários. As cidades de Rio das Ostras (Lei nº 2.673 de 25/05/2022) 
e Saquarema (Lei nº 2.264 de 17/08/2022), na Região dos Lagos, também 
implementaram a medida. Já no interior do estado Bom Jesus do Itabapoana 
(Lei nº 1.559 de 31/05/2022), Varre-Sai(Lei nº 1.559 de 31/05/2022) e Nati-
vidade (Lei nº 1.143 de 14/08/2022) também estabeleceram a homenagem. 
A instituição do Dia do Administrador no calendário dos municípios é mais 
um passo do processo de Interiorização do CRA-RJ, ao apresentar e estreitar 
laços do Conselho, através de seus representantes, com as autoridades lo-
cais. Para o presidente do CRA-RJ, Adm. Leocir Dal Pai, a medida também 
aproxima ainda mais o órgão de seus profissionais, empresas e estudantes 
registrados de cada uma das regiões.  

“Fico imensamente feliz com cada uma dessas conquistas, pois demonstram 
para toda sociedade a importância da Administração para o desenvolvimen-
tos das cidades”, afirmou o presidente.
A aproximação com os municípios permite aos representantes do CRA-RJ 
no interior do estado buscar a participação do órgão em eventos e palestras 
virtuais nas Instituições de Ensino; reforçar a importância dos convênios nas 
regiões através do Clube de Serviços, o que amplia ainda mais a rede de des-
contos e vantagens para os registrados. t

DIA DOS ADMINISTRADORES 
NOS MUNICÍPIOS

1. RIO DE JANEIRO –

Lei nº 1.821 de 1991 (Estadual)

2. VOLTA REDONDA 

Lei nº 3.001 de 23/12/1993

3. MACUCO  

Lei nº 283 de 06/10/2005

4. RIO DE JANEIRO 

Lei n º5.146 de 07/01/2010 (Municipal)

5. TERESÓPOLIS - 

Lei nº 3.150 de 21/09/2012

6. SÃO JOSÉ DE UBÁ - 

Lei nº 397 de 02/07/2014

7. SÃO JOSÉ DO VALE DO RIO PRETO 

Lei nº 1.880 de 07/07/2014

8. ITAPERUNA 

Lei nº 651 de 14/07/2014

9. ARRAIAL DO CABO 

Lei nº 1.893 de 07/08/2014

10. BARRA MANSA 

Lei nº 4.346 de 24/08/2014

11. NOVA FRIBURGO

Lei nº 4.328 de 26/08/2014

12. RESENDE 

Lei nº 3.123 de 05/09/2014

13. ITAGUAÍ 

Lei nº 3.258 de 09/09/2014

14. DUQUE DE CAXIAS 

Lei nº 2.659 de 10/09/2014

15. ITABORAÍ 

Lei nº 2.538 de 12/12/2014

16. PIRAÍ   

Lei nº 1.189 de 31/03/2015

17. NITERÓI  

Lei nº 3.144 de 27/05/2015

18. NOVA IGUAÇU 

Lei nº 4.561 de 09/11/2015

19. ANGRA DOS REIS 

Lei nº 3.423 de 18/11/2015

20. CABO FRIO 

Lei nº 2.830 de 12/02/2016

21. PETRÓPOLIS 

Lei nº 7.449 de 01/09/2016

22. ENGENHEIRO PAULO DE FRONTIN  

Lei nº 1252 de 13/09/2017

23. VASSOURAS 

Lei nº 2.922 de 15/09/2017

24. CAMPOS DOS GOYTACAZES  

Lei nº 8.778 de 20/10/2017

25. TRAJANO DE MORAES 

Lei nº 1.069 de 24/01/2018

26. MIGUEL PEREIRA 

Lei nº 3.693 DE 03/05/2021

27. PORCIÚNCULA 

Lei nº 2.377 de 17/06/2021

28. PATY DO ALFERES 

Lei 2.797 de 03/09/2021

29. TANGUÁ 

Lei nº 1.336 de 25/11/2021

30. MACAÉ 

Lei nº 4.843 de 29/12/2021

31. SÃO GONÇALO 

Lei nº 1.322 de 17/03/2022

32. RIO DAS OSTRAS  

Lei nº 2.673 de 25/05/2022

33. BOM JESUS DO ITABAPOANA 

Lei nº 1.559 de 31/05/2022

34. VARRE-SAI 

Lei nº 1.018 de 21/07/2022

35. MAGÉ 

Lei nº 2.675/2022 de 10/08/2022

36. NATIVIDADE 

Lei nº 1.143 de 14/08/2022

37. SAQUAREMA 

Lei nº 2.264 de 17/08/2022

38. MARICÁ 

Lei nº 3.204 de 27/09/2022

“Fico imen-
samente fe-

liz com cada 
uma dessas 
conquistas, 

pois demons-
tram para toda 

sociedade a 
importância da 
Administração 
para o desen-
volvimentos 
das cidades”
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A 
carreira de perito judicial, 
atualmente, é uma das mais 
procuradas pelos profissio-

nais da Administração devido ao 
número de vagas e à possível renta-
bilidade do cargo. No entanto, para 
alcançar esses objetivos é preciso es-
tar bem preparado. Por isso, o Con-
selho Regional de Administração do 
Rio de Janeiro busca sempre estar 
atento às novidades da área para 
oferecer o melhor aos registrados. 
O cargo de perito exige uma exce-
lência ímpar, pois esse profissional 
prepara documentos com base legal 
e técnica que influenciam direta-
mente nas decisões dos magistrados. 
Assim é exigido um vasto conhe-
cimento na área em questão a ser 
periciada, inclusive Administração. 
Quem deseja atuar como perito tem 
que estar registrado em seu conselho 
profissional e em dia com suas obri-
gações junto ao mesmo. O CRA-RJ 
ainda disponibiliza o Manual de Pe-
rícia do Profissional de Administra-
ção (disponível no site) e entrevistas 
exclusivas com o perito e vice-presi-
dente do Conselho, Adm. Francisco 
de Jesus e vários outros profissionais 
que dão dicas para entrar nesse mer-
cado (disponíveis na CRA-RJ Play). 
O CRA-RJ também é conveniado 
com a Associação de Peritos Judi-
ciais do Estado do Rio de Janeiro 
(APJERJ) desde 2017 e todos os pro-
fissionais registrados e adimplentes 
possuem descontos especiais em 
todos os cursos. Este ano, a parceria 
deu um novo passo oferecendo uma 
bolsa de estudos de 100% a um Ad-
ministrador. O sorteio aconteceu no 
mês de abril e a Adm. Sâmia de Sou-
za Silva foi a sorteada para realizar 
o curso nos meses de junho/julho. 

“Para nós do CRA-RJ, essa parceria é 
sempre muito profícua, com grandes 

PERÍCIA JUDICIAL E EXTRAJUDICIAL 

TEM VÁRIAS OPORTUNIDADES 

resultados e que tem logrado êxito 
em todos os âmbitos. Por isso, é com 
muita alegria que vejo vários Admi-
nistradores por aqui em conjunto 
com uma gama enorme de outros 
profissionais, o que irá engrandecer 
ainda mais a área de perícia. Essa op-
ção que vocês fizeram, ao se inscre-
ver para o curso, será uma abertura 
de portas para carreira de perito. E, 
se posso dar uma dica para vocês é a 
seguinte: não basta ser um bom pe-
rito, é preciso ser o melhor! Boa sorte 
a todos”, declarou o Adm. Francisco 
de Jesus durante a abertura do curso. 
 
 
Buscando assegurar que o Admi-
nistrador possa continuar atuando 
em empresas de auditoria, o CRA-

-RJ encaminhou este ano ao CFA 
um ofício para análise do pleito da 
Adm. Georgette Karlin, que relata 
ter sido impedida de trabalhar por 
uma série de exigências publicadas 
na resolução 416 do Conselho Na-
cional de Seguros Privados (CNSP), 
dentre elas a obrigação de registro 
na Comissão de Valores Mobiliários 
(CVM), que só aceita contadores. 

“Só contadores podem ser registra-
dos na CVM, assim o administrador 
de empresas foi excluído da pos-
sibilidade de prestar este serviço, 
cujas atividades são todas de perfil 
de um administrador de empresas. 
Esclarecendo ainda que a Audito-
ria Externa Independente é que é 
responsável pelo balanço das em-
presas, e esta sim necessita da cer-
tificação”, comentou a Adm. Geor-
gette em seu pedido ao Conselho. 
Devido à abrangência nacional da 
resolução, o CRA-RJ prontamente 
contatou o CFA para que sejam to-
madas as medidas cabíveis. Mais 
uma vez o Conselho luta para asse-
gurar os direitos do profissional de 
Administração. t

Auditoria

Escaneie e saiba mais!
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VISITAS TÉCNICAS APROXIMAM 
CRA-RJ DOS ESTUDANTES

N
o ano de 2022, a Casa do Ad-
ministrador, sede do CRA-RJ, 
recebeu 14 visitas técnicas de 

estudantes de cursos de graduação, 
tecnológicos e técnicos em Adminis-
tração e áreas correlatas para conhe-
cer a estrutura do Conselho de suas 
futuras profissões. Após chegarem 
em ônibus exclusivo do CRA-RJ, os 
estudantes são comumente recep-
cionados pelo chefe da Assessoria 
de Relações Acadêmicas do órgão, 
Adm. Raphael Monteira, que salien-
ta o caráter pedagógico da visita.

“Recebê-los aqui é um prazer 
enorme, pois conhecem um pou-
co daquilo que é conversado nas 
palestras do CRA-RJ nas Universi-
dades e cursos e ensinado na pró-
pria sala de aula. A visita técnica 
é uma forma de mostrar o que se 
aprende em sala com os profes-
sores e o que é de fato praticado 
em uma empresa”, ressalta o Adm. 
Raphael Monteiro. 
Na visita, os estudantes perpassam 
por toda a estrutura da sede do 
CRA-RJ e da Universidade Corpo-
rativa do Administrador. O auditó-
rio Adm. Gilda Nunes, o plenário 
Adm. Abílio de Freitas e o setor de 
fiscalização são alguns dos espaços 
visitados pelos alunos. Além disso, 
na UCAdm, serviços como cursos 
gratuitos e acesso ao espaço ‘Co-
working’ são apresentados aos es-
tudantes portadores da CEA.
Um dos principais objetivos das 
visitas técnicas à sede do CRA-

-RJ é aproximar os estudantes do 
órgão fiscalizador e orientador 
da profissão de Administrador, a 
qual exercerão no futuro, ressalta 
a coordenadora do Senac da Ma-
rechal Floriano, um dos cursos 
que realizaram a visita, professora 
Claúdia Tunher.

“O contato com o Conselho é muito 
importante para eles entenderem 
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e conhecerem que a profissão de-
les tem uma casa que vai acolher 
e proporcionar para eles uma série 
de coisas que, posteriormente, se-
rão aplicadas no mercado, como os 
cursos da UCAdm”, comentou.
As visitas técnicas também servem 
como apoio pedagógico à forma-
ção dos estudantes de cursos na 
área de administração. Na Casa do 
Administrador, os alunos têm con-
tato com profissionais experientes 
e conhecem a estrutura adminis-
trativa e o organograma de uma 
empresa, como reforça a Tecnol. 
Andréa Fernandes, professora e re-
presentante adjunta do CRA-RJ em 
Rio das Ostras.

“A visita de é fundamental porque 
o Conselho é onde a gente se cer-
ca dos valores do profissional. É 
fundamental que os estudantes 
venham ao CRA-RJ, conheçam e 
possam replicar o que aprenderam 
lá em Rio das Ostras. Ouvir profis-
sionais que já trabalham há muito 
tempo é uma experiência que eles 
podem agregar e usar na vida pro-
fissional”, disse.

Para realizar a visita técnica à sede 
do CRA-RJ e conhecer ainda mais 
o seu Conselho, o responsável 
pela instituição, seja professor ou 
coordenador, deve entrar em con-
tato com o Adm. Raphael Montei-
ro, chefe de Relações Acadêmicas 
do CRA-RJ, pelo email raphael@
cra-rj.org.br e verificar a agenda. 
Todos os alunos que forem partici-
par deste grande momento, devem 
possuir a Carteira do Estudante da 
Administração, gratuita, que além 
da visita oferece diversos outros 
benefícios, como cursos da Uni-
versidade Corporativa do Admi-
nistrador, descontos e vantagens 
no Clube de Serviços, orientação 
Sociojurídica e muito mais. t

VISITAS TÉCNICAS

Como fazer

Escaneie e assista!
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31º EPROCAD DEBATE O FUTURO 
DO CURSO DE ADMINISTRAÇÃO

Palestrantes e Conselheiros que discutiram as novas DCNs do Curso de Administração no Eprocad

O 31° Encontro de Professo-
res e Coordenadores de 
Cursos de Administração 

(Eprocad) foi marcado por refle-
xões sobre o mercado de trabalho e 
a importância das novas Diretrizes 
Curriculares Nacionais do Curso 
de Graduação em Administração. 
A conferência aconteceu, de forma 
híbrida, no dia 13 de julho no audi-
tório Adm. Gilda Nunes.
Durante a abertura, o presidente 
do CRA-RJ, Adm. Leocir Dal Pai, 
falou da felicidade de participar 
do Eprocad, um dos eventos mais 
antigo do que sua vida acadêmica, 
que iniciou no ano de 1992. 

“É uma satisfação estar entre pro-
fessores. Continuo professor e 
atuei como coordenador de cursos 
por 23 anos. Por isso, estar com 
vocês nesse evento é uma alegria 
muito grande”.
Durante a conferência, os pales-
trantes destacaram diversos pon-
tos sobre as transformações signifi-
cativas na sociedade e no ambiente 
acadêmico, resultantes da pós-pan-

demia. O professor Edson Kenji 
Kondo, da Associação Nacional 
dos Cursos de Graduação em Ad-
ministração (Angrad), comentou 
sobre as crescentes modificações 
em todos os aspectos na área da 
administração, ressaltando alguns 
fatos que impactaram o Brasil e o 
mundo, como o surgimento de no-
vos modelos de negócios, as star-
tups e os problemas econômicos 
gerados pela guerra.

“Não há como continuar ensinan-
do essa ciência da mesma maneira 
como antes. Por exemplo, a lideran-
ça piramidal do passado mudou. 
Hoje, as organizações buscam hori-
zontalizar, criando núcleos descen-
tralizados”, destacou Kondo.
Já Antonio Freitas, ex-presidente 
da Câmara de Educação Superior 
do Conselho Nacional de Educação 
(CES/CNE), destacou os desafios do 
Brasil por ser um país com dimen-
sões continentais e a necessidade de 
um ensino mais regionalizado. 

“Imagine você ter o mesmo progra-
ma de Administração e achar que 

vai atender o cidadão que está no 
Amazonas e no Rio Grande do Sul 
ao mesmo tempo. Isso não funciona 
para nenhuma área”, exemplificou. 
Freitas lembra que a DCN é uma 
referência, não um currículo mí-
nimo obrigatório. Ele comentou 
sobre a importância de ensinar em 
sala de aula conteúdo que tenha 
utilidade para a pequena e média 
empresa, além de ajudar o egresso 
a se manter relevante no mercado 
de trabalho.
Na palestra seguinte, Adm. Luiz 
Cezar Vasques, consultor inde-
pendente, falou sobre a gestão do 
processo de formação de adminis-
tradores e a avaliação do desempe-
nho acadêmico. Segundo ele, uma 
modificação muito importante da 
nova DCN foi promover a relação 
entre a prática e a teoria. 

“Antes, as DCNs eram muito fo-
cadas em conteúdo. A nova tenta 
mostrar que esse processo é muito 
importante, inclusive em relação à 
metodologia de ensino”. 
Para Vasques, o conhecimento 
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No ano de 2022, em busca de maior aproximação com 
a sociedade e garantia de benefícios aos registrados, o 
Conselho Regional de Administração do Rio de Janeiro 
firmou diversas parcerias e convênios com instituições 
dos mais diferentes ramos e segmentos. Com as par-
cerias, o Conselho pôde promover, com universidades 
e cursos técnicos, diversas atividades como palestras, 
participações em formaturas e visitas técnicas à Casa do 
Administrador e a Universidade Corporativa difundiu co-
nhecimento em prefeituras, autarquias e empresas. Além 
disso, o CRA-RJ estabeleceu contato para uma parceria 
internacional com o Colegio Regional de Licenciados en 
Administración de Lima para produção de uma Revista 
Científica entre as duas entidades. Para os registrados do 
órgão, foram realizados convênios diversos para benefí-
cios e descontos no Clube de Serviços.

adquirido na faculdade precisa 
sempre gerar resultados significa-
tivos para a sociedade por meio do 
egresso. 

“Para isso, é essencial que os gru-
pos de docentes das IES possam 
se reunir constantemente para que 
esse processo sempre atinja os me-
lhores resultados”.
No encerramento, Adm. Wagner 
Siqueira, diretor-geral da Univer-
sidade Corporativa do Adminis-
trador, ressaltou a importância 
de ensinar aos alunos as novas 
competências necessárias à 4ª Re-
volução Industrial. Segundo ele, é 
fundamental que as faculdades se 
modernizem, usufruindo mais da 
tecnologia em sala de aula. 

“Por exemplo, as tecnologias de-
vem permitir diagnosticar o apren-
dizado do aluno e complementar o 
trabalho do professor. Dessa forma, 
vamos garantir que o aluno tenha 
ideias melhores e mais compreen-
sivas, com aprendizagens persona-
lizadas”, afirmou. t

“As recen-
tes modifi-
cações da 
sociedade 
impactaram 
o ensino da 
Administra-
ção no país”

EPROCAD

CONVÊNIOS

Escaneie e assista!
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FISCALIZAÇÃO: UMA MISSÃO

A
Fiscalização é uma das mis-
sões principais do Conselho 
Regional de Administração 

do Rio de Janeiro, que sempre 
busca inovar no setor e resguar-
dar o mercado de trabalho dos 
Profissionais da Administração 
garantindo que pessoas alheias 
não ocupem os espaços dos re-
gistrados. Além disso, também é 
realizada constantemente a fisca-
lização de empresas que atuam 
no setor e que precisam estar de 
acordo com a lei e que podem ge-
rar novos postos de trabalho para 
o Profissional da Administração 
devido à necessidade imperativa 
de um Responsável Técnico (RT). 
Dentre as ações realizadas, estão a 
utilização da plataforma BI-Pros-
pecta CFA, que extraiu aproximada-
mente 300 empresas de locação de 
mão de obra que possuíam a obriga-
toriedade de registro. Foram abertos 
os processos e enviados ofícios para 
que as empresas se regularizem. 
Outro ponto importante do trabalho 
de fiscalização do CRA-RJ é quanto 
aos concursos públicos. Segundo 
o Art. 77 da constituição do Estado 
do Rio de Janeiro, fica determinado 
que Conselhos de Classe participem 
dos processos de concursos públicos, 
analisando os pré-requisitos e con-
tribuições de cada cargo previsto nos 
editais. Por isso, este ano, diversos 
certames foram fiscalizados e vários 
receberam a solicitação de impugna-
ção por não estar de acordo com Lei 

4769/65, como da Apex Brasil e das 
Prefeituras de Mendes e Porto Real.  
Já a Prefeitura de Saquarema, na 
Região dos Lagos, convidou a au-
tarquia a participar e acompanhar a 
realização de concurso público para 
o preenchimento de diversos cargos 
na esfera municipal. O secretário mu-
nicipal de Administração, Receita e 
Tributação de Saquarema, Hailson 
Alves Ramalho, enviou ofício con-
vidando formalmente o Conselho a 
acompanhar a realização do pleito, 
que visa ‘a contratação de entidade 
ou fundação para prestação de servi-
ços técnicos especializados de plane-
jamento, organização e realização de 
provas (escrita, prática e de títulos)’. 
Ainda de acordo com o documento, 
o objetivo é prover cargos públicos 
de Nível Médio/Técnico e Nível 
Superior. O último concurso públi-
co para o provimento de servidores 
efetivos em Saquarema foi em 2015. 
 
 
A questão dos diplomas falsos tam-
bém é muito séria para o CRA-RJ. 
Por isso, as equipes de Registro 
Profissional e de Fiscalização estão 
sempre atentas para realizar todas 
as verificações possíveis nesse que-
sito. Em 2022, dezenas de diplomas 
cuja veracidade não foi confirma-
da foram recebidos no Conselho.  
Já no final da década de 80, o CRA-

-RJ foi o primeiro Regional a identi-
ficar diplomas falsos de bacharelado 
em Administração. Na ocasião, ao 

realizar uma ampla consulta às Ins-
tituições de Ensino Superior (IES) 
que, supostamente, haviam forma-
do aproximadamente 18 mil Admi-
nistradores, descobriu-se que cerca 
de 150 diplomas apresentados para 
obtenção do registro não eram ínte-
gros. Desde então, o trabalho minu-
cioso de verificação e fiscalização do 
Conselho identificou mais de 400 di-
plomas falsos que, em consonância 
com a lei, foram encaminhados para 
a Polícia Federal, assim como seus 
respectivos registros foram devida-
mente cancelados junto à autarquia.  
A falsificação de diplomas, assim 
como o seu uso, são crimes previs-
tos nos artigos 297 e 304 do Códi-
go Penal e possuem pena de dois a 
seis anos de reclusão e multa. Se o 
portador do documento for funcio-
nário público, são acrescidos um 
sexto ao tempo de pena previsto. 
 
 
O setor de Fiscalização CRA-RJ 
realiza o seu trabalho através de 
diversas fontes de pesquisas (de-
núncia, Diário Oficial, Jucerja, Re-
ceita Federal, entre outros e ainda 
conta com canais abertos para co-
laboração externa. Quem quiser 
colaborar com a Fiscalização no 
âmbito de concursos públicos ou 
no exercício da profissão em geral 
pode acessar a área de denúncias 
no Autoatendimento do CRA-RJ 
(sistemacrarj.com.br) ou através 
do e-mail fiscal@cra-rj.com.br.t

Fontes
Diplomas falsos
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O 
CRA-RJ realizou seu primeiro evento de Meet Up, no Espaço de Con-
vivência da Universidade Corporativa do Administrador. O evento 
contou com dois talks sobre consultoria organizacional, ministrados 

pelos Administradores Luiz Augusto Costa Leite e Wagner Siqueira. 
No primeiro talk do Meet Up, intitulado “Ser Consultor – Uma decisão de 
crescimento”, o Adm. Luiz Augusto Costa Leite apresentou os conceitos, de-
safios e missões do profissional que decide seguir carreira na consultoria or-
ganizacional. Já no segundo talk do evento, o Adm. Wagner Siqueira alertou 
para a necessidade de análise criteriosa antes da realização da intervenção, 
sob o título “Estratégias de intervenção em consultoria de organizçaão”.
Entre os talks, ocorreu um “Pitch – Cases de Sucesso” com a representante 
da Companhia Nacional de Serviços, Raquel Alencar. Em sua apresentação, 
a engenheira de produção apresentou os serviços de sua empresa e comen-
tou sobre as vantagens e jurisdições da terceirização.
No final do 1º Meet Up do CRA-RJ foram sorteados três livros sobre a Ciên-
cia da Administração e, posteriormente, os presentes puderam participar de 
um “Networking Coffee”. t

E
m busca de apresentar aos registrados e aos estudiosos do campo 
da Administração a evolução dos eventos que promoveram a cria-
ção da profissão e também da ação do Conselho, o CRA-RJ lançou 

o portal ‘Memórias da Administração’, com grande acervo sobre a pro-
fissão de Administrador.
Coordenadora do projeto, a conselheira Adm. Mara Biasi ressalta a impor-
tância da consolidação das informações obtidas até o momento e enfatiza a 
demanda permanente de alimentação do projeto para o engrandecimento 
da Administração e do CRA-RJ.

“Como vem sendo dito, este projeto não se conclui no lançamento, nem está 
finalizado em  2022. Na verdade, ele abre possibilidades de continuar rece-
bendo as contribuições de todos para o registro da nossa evolução e precisa 
ser periodicamente alimentado”, salientou.
A plataforma ‘ Memórias da Administração’ registra documentos históricos 
que antecedem a regulamentação da profissão, com pesquisas na mídia e 
nos acervos de Administradores precursores da profissão e também de do-
cumentos que fazem parte do CRA-RJ desde sua criação. O Portal possui a 
íntegra de eventos, periódicos e entre outras produções sobre a Administra-
ção e marcos fundamentais da institucionalização do Conselho.
Acesse o portal ‘Memórias da Administração’ e saiba mais sobre a sua 
profissão. t

1º MEET UP DO CRA-RJ

PORTAL ‘MEMÓRIAS  
DA ADMINISTRAÇÃO’

Escaneie e saiba mais!

Acesse o portal aqui!
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E
m 2022, o CRA-RJ realizou diversas ações sociais. Por decisão da direção 
do Conselho, diversos mobiliários foram doados à Apae, instituição fi-
lantrópica que presta atendimento a pessoas com deficiência intelectual 

e múltipla. Dentre os itens doados, encontram-se roteadores wireless, purifi-
cadores de água e armários.
A avaliação dos itens é feita pelo setor de manutenção do Conselho após aná-
lise minuciosa. A doação só ocorre quando o bem se enquadra nos seguintes 
critérios: 
I – ocioso – se encontra em perfeitas condições de uso, mas não é aproveitado; 
II – recuperável – não se encontra em condições de uso e cujo custo da recupe-
ração seja de até cinquenta por cento do seu valor de mercado ou cuja análise 
de custo e benefício demonstre ser justificável a sua recuperação;
III – antieconômico – bem móvel cuja manutenção seja onerosa ou cujo ren-
dimento seja precário, em virtude de uso prolongado, desgaste prematuro ou 
obsoletismo; ou
IV – irrecuperável – não pode ser utilizado para o fim a que se destina devido 
à perda de suas características ou em razão de ser o seu custo de recuperação 
mais de cinquenta por cento do seu valor de mercado ou de a análise do seu 
custo e benefício demonstrar ser injustificável a sua recuperação. t

CRA-RJ DOA BENS INSERVÍVEIS 
À INSTITUIÇÃO FILANTRÓPICA
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GESTÃO DE RH: NA LUTA CON-
TRA DISCRIMINAÇÃO

P
ercebemos que com o passar 
dos anos é nítido o cresci-
mento de pessoas que estão 

se manifestando em prol do mo-
vimento e levantando a bandeira 
contra a discriminação que existe 
em ambientes de trabalho, o que 
incentiva a outros colaboradores 
a fazerem o mesmo, porém o pre-
conceito ainda é bem persistente. 
O LinkedIn, rede social voltada 
às atividades profissionais, fez 
um levantamento comparativo 
entre os anos 2019 e 2022, com o 
objetivo de destacar as relações 
dos profissionais da comunidade 
LGBTQIAP+ com o mercado de 
trabalho. Apesar de a pesquisa 
mostrar avanços significativos na 
rotina desses profissionais, quase 
metade da comunidade alega ter 
sofrido discriminação no local de 
serviço. 
A pesquisa mostrou que 8 em cada 
10 membros da comunidade LGB-
TQIAP+ compartilham sua iden-
tidade de gênero e/ou orientação 
sexual no ambiente de trabalho, 
acreditando que as companhias 
deveriam exercer um papel ativo 
na promoção de igualdade entre os 
colaboradores, inclusive na criação 

de medidas contra casos discrimi-
natórios. Nesse sentido, a Gestão 
de Recursos Humanos deve ratifi-
car seu apoio na luta por direitos 
iguais de todos seus membros e co-
laboradores, dando ao profissional 
o respeito e a liberdade necessários 
dentro da organização.
Esse também é o entendimento do 
Conselho Regional de Adminis-
tração do Rio de Janeiro, que bus-
ca sempre enfatizar a importância 
das empresas no desenvolvimen-
to social contra a discriminação, 
conforme preconiza alguns dos 
Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável (ODS) do Pacto Glo-
bal da ONU, ao qual o CRA-RJ é 
signatário desde 2012. 

“A diversidade nas organizações é 
um assunto muito importante e que 
deve ser tratado com total dedica-
ção e respeito. As empresas, por 
meio de seu RH, têm um papel re-
levante no desenvolvimento social 
desse cenário de inclusão e dimi-
nuir ao máximo a intolerância em 
todo sentido, e criar políticas para 
promover a responsabilidade quan-
do o assunto é cultura de respeito 
e igualdade de gênero. O CRA-RJ 
tem orgulho de abraçar essa cau-

sa”, afirma o Tecnol. Waldir Irineu 
da Silva Junior, diretor de Registro 
Profissional da instituição e espe-
cialista em Recursos Humanos.
A Tecnol. Patrícia de Arvellos, 
coordenadora da Comissão Es-
pecial de Recursos Humanos do 
CRA-RJ, fala sobre a importância 
da inclusão no RH na busca por 
esse objetivo.
 “O RH é fundamental na inclu-
são e na  diversidade nas organi-
zações. Pois, nós ao contratarmos 
avaliaremos o perfil profissional 
x perfil do cargo e o gênero do 
profissional não tem a menor im-
portância no seu desempenho. O 
RH precisa apenas se atentar à 
cultura organizacional na qual 
está inserido, pois não adianta re-
mar contra a maré e contratar um 
excelente profissional que depois 
será discriminado e ficará infeliz 
numa organização sem essa cul-
tura formada. É o clichê de con-
tratar a pessoa certa para o lugar 
certo. Mas, o RH de uma cultura 
de diversidade, pode e deve de-
sempenhar o papel de contratar, 
e capacitar os profissionais, inde-
pendente de seu gênero”, destaca 
Patrícia.  t
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GESTÃO AMBIENTAL PODE SER  
USADA PARA PREVENIR TRAGÉDIAS

E
ste ano, o município de Petró-
polis enfrentou uma crise em 
função das fortes chuvas que 

atingiram a região causando a mor-
te de mais de 200 pessoas e deixou 
milhares de desabrigados. Em me-
nos de seis horas, o volume de chu-
va superou a média esperada para 
o mês, causando deslizamentos de 
terra e enchentes. Esses eventos 
naturais extremos não somente são 
obra do acaso, como também po-
dem ser causados pela interferência 
humana e a gestão ambiental tem 
um papel importante para prevenir 
essas situações.
Um estudo divulgado pela RMetS 
(Royal Meteorological Society), que 
analisou um evento parecido ocor-
rido em Minas Gerais em 2020 e dei-
xou mais de 90 mil pessoas tempo-
rariamente desabrigadas, concluiu 
que este tipo de situação se tornou 
70% mais provável de ocorrer devi-
do a interferências climáticas cau-
sadas pelo homem. Conclui-se que 
são necessárias ações cada vez mais 
urgentes voltadas à preservação do 
meio ambiente.
Por isso, para mitigar os efeitos e até 
prevenir futuras situações parecidas, 
a boa administração, seja ela públi-
ca ou privada, é essencial. Veja os 
comentários feitos por membros da 
Comissão Especial de Sustentabili-
dade do CRA-RJ:

“É extremamente necessário que a 
questão climática seja incluída, com 
sua devida relevância, na agenda dos 
administradores públicos e privados, 
pois somente através de parcerias 
que resultem em ações fortes, com o 
devido senso de urgência, será possí-
vel solucionar, ou ao menos melhorar 
sensivelmente a situação calamitosa 
vivida por grande parte da popula-
ção, em diversas localidades do país” 

– Adm. Diego Carbonell.

“No último relatório do IPCC, Pai-
nel Intergovernamental sobre Mu-
danças Climáticas (IPCC), o órgão 
de maior prestígio do mundo em 
ciência do clima, aponta que as 
mudanças só estão começando. As 
mudanças no clima que antes ocor-
riam em condições normais, em 
um período de séculos e milênios, 
estão acontecendo em décadas e 
anos, o que é extremamente preo-
cupante” – Adm. Francisco de Pau-
lo Pinto Prado.

“O mundo vem passando por mu-
danças que precisam ser iniciadas 
individualmente. Tenho caminha-
do muito pela Cidade do Rio de 
Janeiro e já caminhei por várias 
Cidades do Brasil e vejo que não 
estamos preocupados com nosso 
planeta e com os efeitos que po-
dem gerar um caos mundial. Al-
guns efeitos já podem ser percebi-
dos, porém seguimos tomando o 

caminho errado, muitas das vezes 
o mais fácil e irresponsável”  – Tec-
nol. Edison Sanromã.
Para o Adm. Paulo Pizão, diretor 
da Servec Ecologia, o setor am-
biental é um amplo e fértil campo 
para atuação do Administrador, 
tanto na área de Gestão e Coorde-
nação de Estudos, Projetos e Em-
preendimentos, como no próprio 
aprimoramento da Gestão Públi-
ca do Sistema Nacional de Gestão 
Ambiental, que se constitui de um 
cipoal de milhares de normas e di-
versos procedimentos, muitos de-
les, incoerentes, com a pretendida 
conservação ambiental, que na ver-
dade, ao invés de atingirem o obje-
tivo primordial de conservação da 
natureza, acabam por gerar impe-
dimentos ao desenvolvimento eco-
nômico, imobilizando patrimônios 
e criando áreas abandonadas, pro-
pícias à ocupação irregular. t



PASSATEMPO

VERTICAL

5. Provisão, reforço de recursos ou matérias-pri-
mas para o incremento da produtividade

6. Orientação expressa, com objeto específi co, 
tratando de procedimentos ou ordens a serem 
seguidas

10. Intocável, impalpável

11. Extra Tempo excedente à jornada normal diária 
do trabalhador

12. Documento obrigatório e caracterizador do 
compromisso de pagamento no serviço público

13. Documento fi scal de licença ou concessão 
para instalação ou funcionamento de lojas, indús-
trias etc.

14. Conglomerado de empresas cujo objetivo é 
aumentar o volume de suas exportações (ing)

HORIZONTAL

1. Sistema organizacional criado por Henry Ford

2. Mercado Comum do Sul, tratado de 1991

3. Tornado sem efeito, eliminado

4. Ordenamento gradual fundamentado nos prin-
cípios de autoridade, comando e liderança

7. Demonstrativo contábil da situação patrimonial 
e fi nanceira de uma empresa em um período do 
exercício

8. Prazo fi nal (ing)

9. Período anual de descanso remunerado do 
trabalhador

12. Atividade de aprendizagem de atividades prá-
ticas objetivando adquirir capacitação para profi 
ssão futura

Horizontal: 4. Estágio; 7. Suprimento; 8. Cluster; 10. Deadline; 13. Lucratividade; 14. Cancelado; 15. Fordismo 

Vertical: 1. Férias; 2. Diretriz; 3. Empenho; 5. Intangível; 6. Mercosul; 9. Alvará; 11. Balancete; 12. Hierarquia




